

Club breton, representó un papel importante, sin ser orador, en los debates de la Asamblea constituyente; hizo parte del comité eclesiástico, y contribuyó mucho a la constitución civil del clero, aunque fué sinceramente religioso; presentó a la Asamblea el proyecto de ley confiando a los empleados municipales la redacción y conservación del estado civil. Durante la Legislativa fué oficial municipal de Rennes y jurado en su tribunal superior de justicia. Miembro de la Convención, se declaró enérgicamente contra todos los excesos y, sin ser girondino, atacó a los montañeses algunas veces y al mismo Robespierre. Hizo los mas nobles esfuerzos para defender los derechos de la justicia en el proceso de Luis XVI y votó por la reclusión hasta la paz. Persiguió a los asesinos de setiembre, se opuso a la creación del tribunal revolucionario, denunció la *Commune* de París a la Asamblea el 24 de mayo de 1795, y dió pruebas de admirable energía, de presencia de espíritu y de elocuencia en las ruidosas sesiones en que se preparó y cumplió la ruina de los girondinos. Arrestado y vigilado en su casa, pudo huir merced a los buenos oficios de Chateaugiron, pasó a Caen, y de allí a Rennes, donde fué recibido con general aclamación. La llegada de Carrier le obligó a vivir oculto durante 18 meses en su propia casa; su familia fué encarcelada, y su mujer por salvarle tuvo que recurrir al divorcio. El 9 de termidor no le volvió inmediatamente la libertad; en 1794 pidió jueces a la Convención, y a instancia suya fué reintegrado en sus derechos de ciudadano y diputado. Acogido con entusiasmo por sus colegas, fué nombrado individuo de la comisión encargada de redactar la constitución del año III, y presidente de la Convención en 1795. Propuso y sostuvo muchas leyes reparadoras, y en 1795 fué nombrado diputado por 75 departamentos; llamado por suerte al Consejo de los Ancianos, se opuso a todas las leyes de excepción. Retiróse a la vida privada en 1797, y regentó una cátedra de legislación en la Escuela central de Rennes, y de gramática general. Después del 18 de brumario fué nombrado senador; permaneció independiente, pronuncióse contra el consulado vitalicio y contra el imperio, y al fin se condenó al silencio. Fundó una Academia de Legislación y se encargó de la cátedra del derecho romano hasta 1804. Nombrado conde en 1808, tomó por divisa *Dios y las leyes*. Ocupóse de las teogonías orientales, y de arqueología, y formó parte de la clase de historia en el Instituto. En 1814 votó la caída de Napoleón, y fué nombrado par de Francia el 4 de junio de 1815; negóse a prestar nuevos juramentos, empero fué elegido diputado y presidente de la Cámara. En la 2ª restauración entró en la Cámara de los pares y defendió con igual constancia que en toda su vida el sistema constitucional; opuesto siempre a las medidas reaccionarias, siempre sincero partidario de la libertad razonable, a pesar de sus opiniones francamente religiosas, que no iban hasta el jansenismo, no obstante de que era grande admirador de los escritores de Port-Royal. Las *Obras* de Lanjuinais han sido reunidas por su hijo en 4 tom. en 8º, 1832, contienen numerosos opúsculos: 1º *Piezas históricas y políticas*; 2º *Constitución de la nación francesa*, obra publicada en 1819; 2 tom. en 8º; 3º *Opiniones y fragmentos sobre la religión*; 4º *Investigaciones sobre las lenguas, literatura, religión y filosofía de los Indios*.

Lanneau de Marey (PEDRO ANTONIO VÍCTOR DE), nacido en Bard, cerca de Semur (Francia), 1758-1830, de una familia noble de Borgoña. Hizo sus primeros estudios en la Escuela militar, y entró, siendo aun muy joven, en la Congregación de director del colegio de Tulle; y luego vicario general del obispo de Autun en 1791. Abandonó después el estado eclesiástico, aceptó el cargo de procurador síndico en Autun, y se hizo nombrar diputado suplente de la Convención. Encerrado en las cárceles del Luxemburgo, fué puesto en libertad por Carnot; y huyó de París, adonde no volvió hasta el restablecimiento de la tranquilidad. Siendo subdirector del Prítaneo francés (Luis el Grande), 1797, compró los edificios del antiguo colegio de Santa Bárbara, que iban a demolerse como propiedad nacional, y en 1798 fundó una institución llamada al principio *Colegio de ciencias y artes* y que después floreció con el nombre de *Santa Bárbara*, que hoy conserva. De Lanneau fué uno de los primeros reorganizadores de la instrucción pública.

y mirado con prevención en los primeros días de la Restauración, por haberse casado siendo sacerdote, no obstante que el Papa le había relevado de sus votos. Esta especie de persecución, le hizo confiar la dirección del colegio a su yerno y posteriormente a su hijo, reservándose solamente la vigilancia del establecimiento. Ha escrito: *Gramáticas y Diccionarios*. Su *Correspondencia* ha sido publicada en 1851 con una noticia de L. Quicherat.

Lannel (JUAN DE), señor de *Chaintreau* y de *Imbert*, novelista francés que vivía en la primera mitad del siglo XVII. Adicto a la persona de Luis de Lorena, príncipe de Falsburgo, conócese especialmente por su *Novela satírica* que publicó en París, 1624, que es un cuadro de los desórdenes de la corte de Francia al principio del reinado de Luis XIII. El siguiente año, cambiando los nombres y el lugar de la escena, hizo una nueva edición intitulada: *Novela de las Indias*. Ha escrito además: *Historia de Don Juan, 2º rey de Castilla*, libro que muchos han atribuido a Richelieu; *Colección de muchas arengas, exhortaciones, etc., de algunos oficiales de la corona* (Brissac, Villeroy, etc.); *Vida de Godofredo de Bullon*, 1625, en 8º; *Cartas de Juan Lunel*, 1626, en 8º, etc.

Lannes (JUAN, duque de Montebello), nacido en Lectoure (Francia), 1769-1809, hijo de un mozo de cuadra, se dedicó en un principio al oficio de tintorero, sentó plaza en un batallón de voluntarios en 1792, y en 1795, merced a su intrépido valor, fué ascendido a jefe de brigada. Uniéose a Bonaparte en Italia, como simple voluntario, y sobre el campo de batalla de Milésimo recibió el mando de media brigada; distinguióse en Dego, en el paso del Pó, en Fombio y en Lodi; general de brigada, hizo nuevos prodigios de valor en Mántua, Basano, Arcola, Rivoli, etc. Figuró en la expedición de Egipto, fué puesto a la cabeza de una división, y quedó gravemente herido en el asalto de San Juan de Acre, y posteriormente en Abukir. Salíó de Egipto con Bonaparte, le secundó en el 18 de brumario, y fué nombrado comandante de la guardia consular. En la campaña de 1800 combatía en la vanguardia, y se apoderó de Ivrea, de Turín y Pavia, y por la victoria de Montebello, 9 de junio, cortó la retirada a los Austriacos; en Marengo contuvo muchas horas, con las divisiones que mandaba, los esfuerzos del ejército enemigo. En 1801 desempeñó el cargo de ministro plenipotenciario en Portugal por muy corto tiempo. Napoleón emperador le nombró mariscal y luego duque de Montebello. Mandaba Lannes en 1805 la vanguardia del grande ejército contra el Austria, y después de Wertingen y Ulm, entró en Lintz y en Viena; combatió en Hollarbrunn, y dirigió en Austerlitz el ala izquierda del ejército. En la campaña de Prusia, a la cabeza del ala izquierda, alcanzó la importante victoria de Saalfeld, y mandó el centro en la de Jena. Vuelve a encontrarse en la campaña de Polonia en Pultusk, cerca de Dantzic, en Heilsberg y en Friedland. Nombrado coronel general de los Suizos, acompañó a Napoleón a España, 1808, venció en Tudela, y terminó el memorable sitio de Zaragoza, 1809. Llamado para incorporarse al grande ejército contra Alemania, se distinguió en Abensberg, Eckmühl, Ratisbona y Amstetten. En la segunda jornada de Essling, 22 de mayo, cayó herido mortalmente; sufrió en la isla Lobau la amputación de ambas piernas y murió en Viena 9 días después. Napoleón le distinguía y estimaba particularmente; su valor extraordinario le había hecho llamar el *Ajax* y el *Rolando* francés. Fué sepultado en los Inválidos, el 6 de julio de 1810; y el emperador mandó que se le hicieran magníficos funerales y trasportar su cuerpo al Panteón. La ciudad de Lectoure le ha levantado una estatua de mármol.

Lannion, cab. de distrito, a los 48º 44' 7" lat. N. y 5º 48' 1" long. O., y a 75 kil. N. O. de San Briec (Francia), cerca de la embocadura del Guer en la Mancha; 6,294 hab. Colegio, comercio de cereales, caballos y ganado. El partido tiene 7 cantones y 65 villas.

Lannoy (GILBERTO DE), diplomático y viajero francés (1386-1462), fué canceller, y luego camarero mayor del duque de Borgoña, Juan sin miedo. Este le encomendó en su nombre y en el de Enrique V de Inglaterra algunas misiones importantes en Oriente. Escribió sus viajes, que publicó la sociedad de Bibliófilos de Mons, 1842, con el título: *los Viajes y Embajadas del señor Gilberto de Lannoy* (1399-1450) y por Lewel, *Gilberto de Lannoy y sus viajes*, en 1413,

1444 y 1421, *commentados en francés y en polaco*, 1844-1845.

Lannoy (CARLOS DE), de una ilustre familia de Flándes (1478-1527), condecorado en 1516 con el Toison de oro por Maximiliano I, nombrado gobernador de Tournai en 1521, y Virey de Nápoles en 1522; sostuvo con talento y suerte los intereses de Carlos Quinto en Italia, recibió la espada de Francisco I en Pavia, 1525, y le acompañó a Francia después del tratado de París. — Su hijo *Fernando* (1510-1579), fué general de la artillería española, en la cual introdujo algunas mejoras, y luego gobernador de Holanda y de Artois. Débensele los mapas de Borgoña y del Franco condado.

La Noue (FRANCISCO DE), apellidado *Brazo de hierro*, capitán francés, nacido cerca de Nantes, de una familia antigua de Bretaña (1531-1591), hizo sus primeras armas en Italia, abrazó la secta luterana, y combatió contra los católicos con valor tal, que le hizo llamar el *Bayardo del protestantismo*. Tomó a Orleans en 1567, combatió en Jarnac, fué hecho prisionero en Moncontour, y perdió un brazo en el sitio de Fontenay, que reemplazó por otro de hierro con el cual pudo manejar su caballo. En 1571 siguió a Genuis en Flándes, y Carlos IX le encargó en 1572 de someter La Rochela. A veces tuvo que defender a un tiempo los derechos opuestos del rey y de sus correligionarios, y consiguió la estimación de ambas partes. General en Flándes, al servicio de los Estados, hizo prisionero en Ninove al conde de Egmont, 1578; mas cogido a su vez, 1580, en Iseghem, fué retenido duramente en el castillo de Limburgo hasta 1585. Declaróse por Enrique III contra la Liga, combatió a las órdenes de Enrique IV en Arques y en Ivry, fué enviado a Bretaña contra el duque de Mercœur, y murió en el sitio de Lamballe, 1591. A esta noticia exclamó Enrique IV: « hemos perdido un hombre eminente de guerra y un hombre de bien. » Ha dejado: *Discursos políticos y militares*, Basilea, 1587, en 4º; *Declaración sobre el importante armamento y defensa de Sedan y Jamets*, 1588; *Correspondencia* publicada por Kervin de Volkorsbeke, 1834, en 8º. — Su hijo mayor, *Odeto*, señor de TELIGNI, muerto en 1618, sirvió a las órdenes de su padre en los Países Bajos, y permaneció prisionero de los Españoles desde 1584 hasta 1591. Contribuyó a la toma de París por Enrique IV y a las negociaciones que prepararon el edicto de Nantes. Cultivó la poesía, y dejó escrito: *Paradoja que las adversidades son mas necesarias que las prosperidades*, discurso en verso; *Poesías cristianas*, 1594, en 8º, etc., etc.

Lanoue (JUANA DE), nacida en Saumur (1606-1736), hija de un mercader, se consagró con entera abnegación, en una época de hambre, 1693, al socorro de los indigentes, y fundó despues poco a poco la orden de las hospitalarias de la Providencia, cuya regla fué aprobada en 1710 por el obispo de Angers. Las casas se multiplicaron en el Oeste, la casa Matriz fué transferida a Nuestra Señora de Ardilliers.

Lanoue. V. SAUVÉ.

Lansdowne. V. GRANVILLE.

Lansquenetes. V. LASQUENETES.

Lantara (SIMON MATURENO), pintor y dibujante, nacido en Oucy, cerca de Milly (Sena y Oise) 1729-78, pastor del castillo de Renommere, inclinado a imitar la naturaleza, fué colocado por su amo en casa de un pintor de Versalles. Pronto pasó a París con bastantes conocimientos para pasar de Maestro; y a pesar de su talento vivió en una guardilla siempre pobre por su pereza y abandono; sencillo como un niño, algo gloton é incapaz de dejarse conducir y proteger, terminó su vida en un hospital. Fué uno de los primeros paisistas de Francia, excelente en la perspectiva aérea, los puntos de vista al apuntar la aurora, las puestas de sol y los claros de luna. Ha dejado pocos cuadros, pero muchos dibujos al lápiz negro realzados de blanco. Cítanse: *Un encuentro desgraciado*; *el Pescador amoroso*; *el Bañador feliz*; *el Pastor amoroso*; *Una cascada*; *Vistas de las cercanías de Paris*, etc.

Lan-tcheu, ciudad de la China sobre el Hoango, cap. de la prov. de Kansu, centro de un comercio considerable con la Mongolia.

Lantier (ESTEBAN FRANCISCO DE), escritor, nacido en Marsella (1734-1826); fué primero subteniente, vino a París, donde se dió a conocer por sus versos fáciles, pero no se hizo de moda hasta despues de haber

dado a la escena *el Impaciente*, 1778; *El Adulador*, comedia en 5 actos y en verso, que tuvo bastante éxito en 1782; fué toda su vida amable, ingenioso y frívolo. Sus *Cuentos en verso y en prosa*, sus poesías ligeras, *Erminia*, poema en tres cantos, olvidados mucho tiempo há; el *Viaje de Antenor a Grecia*, publicado en 1798 tuvo un éxito inmenso al principio del siglo XIX; *Viaje a España del caballero de Saint-Gervais*, 1809; *los Viajeros por Suiza*, 1803; *Geofredo Rudel ó el Trovador*, poema en 8 cantos, 1825, etc. Sus *Obras completas*, publicadas en 1836, un tom. en 8º.

Lanusse (FRANCISCO), general, nacido en Habas (Landes), 1772-1801, voluntario en 1792, distinguióse a las órdenes de Dugommier en España, y en Italia bajo las de Bonaparte. Su valor en Dego le valió el empleo de general de brigada. Hizo prodigios en Lodi y en Brenta, acompañó a Egipto a Bonaparte, donde se distinguió por su actividad y energía, mandó una división, y despues de la muerte de Kleber se indispuso con Menou, a quien siempre contradecía. Murió en la batalla de Canope contra los Ingleses. « Tenia el fuego sagrado », decía Napoleon al hablar de Lanusse.

Lanuvinum, ciudad ant. del Lacio, a 20 kil. S. de Roma, sobre la Via Apia. Patria del emperador Antonino. Hoy *Citta di Lavigna*.

Lanuza (VICENTE BLASCO DE), historiador español, nacido en Sablent, cerca de Jaca, vivía en la primera mitad del siglo XVII. Ha escrito, entre otras cosas: *Historias eclesiásticas y seculares de Aragón*, Zaragoza, 1622, 2 tom. en fol; *Peristephanon seu de Coronis sanctorum Aragonensium*, etc., Zaragoza, 1623, en 8º.

Lanuza (DON JUAN), Justicia mayor de Aragón, que se hizo célebre defendiendo los fueros y libertades del país contra el despotismo de Felipe II, siendo al fin víctima de su patriótico zelo. Amparó a Antonio Perez, secretario del rey, en su fuga de las cárceles de Madrid, donde estaba preso desde la muerte de Escovedo (V. ANTONIO PEREZ), y no logrando justicia del rey, que mandó prender de nuevo a su secretario, protestó en nombre de los fueros de Aragón, y en union con Don Diego de Heredia, Don Juan de Luna y otros caballeros aragoneses, levantó gente contra el estandarte real. Esta revuelta fué tenaz y desastrosa por ambas partes, pero al cabo fué Lanuza vencido, preso, y decapitado en la plaza de Zaragoza el 20 de diciembre de 1591. Con él cayó el prestigio del Justicia mayor de Aragón. V. JUSTICIA MAYOR.

Lanza (JERÓNIMO BAUTISTA DE), apellidado el *Domingo* de su siglo; nació en Híjar, diócesis de Zaragoza, en 1553; tomó el hábito de la Orden de Santo Domingo, de la cual llegó a ser provincial. Este benemérito prelado compuso muchas obras, entre las cuales se cuentan: *Homilias de los Evangelios que la Iglesia propone los dias de cuaresma*, 3 tom. impresos en Barbastro, 1621; *Homilias sobre el Evangelio que se propone en la solemnidad del Santísimo sacramento del altar*, Barcelona, 1626; y algunos tratados en latin.

Lanza guarnecida, llamábase en la compañía de gentes de armas formadas por Carlos VII de Francia, al hombre de armas, su paje ó criado, tres arqueros y un cuchillero. Cada compañía se componía de 100 lanzas guarnecidas.

Lanzani (ANDRÉS), pintor de la escuela milanesa, muerto en 1712; tuvo por maestro en Roma a Carlos Maratta. Hay gran facilidad en sus composiciones, corrección en el dibujo y vigor de colorido. Sus principales obras están en las iglesias de Milan.

Lanzarote ó Lancerote, navegante portugués del siglo XV, escudero del infante Dom Enrique, que condujo varias expediciones a la costa occidental de Africa en 1444, donde hizo numerosos prisioneros, que fueron vendidos; dícese que entonces principió el comercio regular de esclavos. Fué el primero que reconoció, en 1447, el Senegal, y supuso que era el Nilo.

Lanzarote, isla del grupo de Canarias (provincia española), la mas oriental y cercana de España, que tiene inmediatos los cinco islotes desiertos de Graciosa, Roca, Infierno, Santa Clara y Alegranza, y está separada por un estrecho de Fuerteventura. Se halla entre los 29º lat. N. y 16º long. O. Tiene por capital a *San Miguel de Teguiise*, que, con otros siete pueblos y unos treinta caseríos, compone una

poblacion de 16,000 hab. — Produce trigo, sosa y barrilla; tiene buenos fondeaderos en Naos y el Arrecife, pero escasea de aguas. Su mayor longitud es de 50 kil., 25 de ancho y 120 de periferia. Ha sufrido mucho á causa de los volcanes, que se hallaron en actividad en 1824, y un tercio del terreno está inutilizado por la lava. La escasez de lluvia malogra con frecuencia los afanes de los habitantes, por lo que es frecuente la emigracion á América, á pesar de la oposicion de las autoridades. — Defiéndenla cuatro castillos. Dista de Cádiz 975 kil. y de Tenerife 225.

Lanzi (Luis el Abate), erudito italiano, nacido cerca de Fermo (1732-1810), de la Compañía de Jesus, enseñó en muchos de sus colegios, y despues de la supresion de la orden, fué subdirector de la Galeria de Florencia. Ocupóse desde entonces de la lengua y antigüedades de Etruria y publicó, en 1780, una obra estimada: *Saggio di lingua Etrusca*, 3 tom. en 8º, y defendió con habilidad sus opiniones contra los ataques de Coltellini. Débesele igualmente: *De vasi antichii dipenti chiamati Etruschi*, 1806, en 8º; *Saggio delle lingue italiane antiche*, 1806, etc., etc. Empero, su obra mas conocida es: *la Historia de la pintura en Italia desde el renacimiento de las bellas artes hasta el fin del siglo XVIII*, 6 tom. en 8º, obra instructiva é interesante, llena de acertados juicios sobre los pintores de las diferentes escuelas. Ha sido traducido por Mma. Dieudé, 1824, 5 tom. en 8º. Lanzi fué además el fundador del *Gabinete Etrusco* de Florencia.

Laocoonte, hijo de Priamo y de Hécuba, sacerdote de Neptuno ó de Apolo Timbreo, que se opuso á la entrada del célebre Caballo de madera en Troya, disparando contra él una flecha; y fué ahogada con sus dos hijos por dos serpientes monstruosas venidas de Tenedos. Otra tradicion dice que tuvo esta clase de muerte por haberse casado contra la voluntad de Apolo. El célebre grupo de Laocoonte hallado en los baños de Tito en Roma, 1506, es segun Plinio, la obra de tres escultores griegos del siglo I llamados Agesandro, Atenodoro y Polidoro.

Laodicea, madre de Seleuco I, que hizo construir en su honor las cinco ciudades de Laodicea.

Laodicea, mujer y quizás hermana de Antíoco II, repudiada cuando el rey de Siria se casó con Berenice, hermana del rey de Egipto Tolomeo, 248 ant. de J. C. A la muerte de este monarca, Antíoco llamó á Laodicea con sus hijos, y esta matrona, sedienta de venganza, envenenó á su marido, 246, hizo proclamar á su hijo Seleuco, y matar á Berenice y á su hijo; pero á su vez murió á manos de Tolomeo Evergetes, hermano de Berenice, cuando invadió la Siria en 240. Plutarco dice que vivió mucho mas tiempo.

Laodicea, nombre de muchas ciudades antiguas de Asia: *Laodicea de Lico*, fundada por Laodicea, hermana de Antíoco Teos, rey de Siria, situada en la confluencia del Lico y del Halis; hoy *Eski Hissar*. — *Laodicea la Quemada*, al S. O. de Iconio en Licaonia, actualmente *Ladik*. — *Laodicea de Siria* en la Seléucida, cerca del Mediterráneo, fundada en honor de Laodicea, madre de Seleuco Nicator; hoy *Latakiah*. — *Laodicea del Libano*, en la Siria meridional, hoy *Jusquia*.

Laomedonte, hijo de Ilo, fué rey de Troya, cuyas murallas levantó con ayuda de Apolo y Neptuno, á quienes negó el salario convenido y por esto se vengaron asolando sus Estados por medio de un monstruo marino. Pérfido con Hércules, Laomedonte fué castigado cruelmente por aquel héroe. Fué padre de Priamo y de Hesione.

Laon, *Laudunum*, cap. del depart. del Aisne (Francia), á 134 kil. N. E. de Paris; á los 49° 33' 54" lat. N. y 4° 17' 19" long. E.; 12,139 hab. Edificada sobre un peñon escarpado en medio de una llanura. Colegio, biblioteca con 17,000 vol. Ciudadela importante que protege la línea del Aisne y cubre el camino de Avesnes á Paris. Nótase la Torre de Luis de Ultramar, la torre inclinada, la catedral de Nuestra Señora, que data de 1115, modelo interesante de una arquitectura de transicion entre el romano y gótico. Fábricas de sombreros, clavos, paños, depósito de mendicidad, donde se hacen mantas y medias. Comercio de granos, líquidos, frutas, etc. Laon, antigua fortaleza gálica, vanamente atacada por Atila; fué residencia de Brunequilla. Carlos el Simple, y Luis de Ultramar hicieron de ella su capital, y fué último resto de los bienes privados de Carlomagno. En el siglo XII llegó á ser ciudad comunal, sostuvo

primero contra su obispo Gaudry, y despues contra Luis VI, la lucha famosa de que Agustín Thierry ha hecho la dramática historia. Tomóla Enrique IV contra la liga; Napoleón dió una batalla de tres dias bajo sus muros, y no logró tomar la ciudad, que en 1815 sostuvo durante 15 dias el sitio que los aliados le pusieron. Patria de San Remigio, obispo de Reims y del mariscal Serrurier. El distrito de Laon comprende 11 cantones y 288 municipios.

Laos, antiguo Estado de la Indo-China, dividido actualmente entre los Birmanes, Anamitas y Siameses. Ocupaba el centro de la península. Seng, Zimé, Sandapura y Hanieh, son las ciudades principales.

Lao-Tse, Lao-Tseu ó Lao-Kiun, filósofo chino del siglo VI antes de J. C., jefe de la secta de *Tao-Tse ó Tao-se*; nacido en el reino de Tsu, archivista en la corte de Techeon, contemporáneo, segun parece, de Confucio, quien habia formado de él muy elevado concepto. Tal vez han existido dos Lao-Tse, el uno filósofo ilustre, autor de un tratado de moral *Tao-tée-King*, y el otro autor del libro *Tsing-tao-tée-King*, que contiene doctrinas sobre los sortilegios y la metempsicosis, base de la secta *Tao-Tse*. El *Tao-tée-king*, libro sagrado de los Chinos, dividido en 81 capítulos y 5,000 caracteres, es á veces muy oscuro por defecto de precision. Una traduccion francesa fué publicada en 1842 por M. Estanislao Julien.

La Palice ó La Palisse (SANTIAGO DE CHABANES, señor DE), distinguióse en las guerras de Italia en los reinados de Carlos VIII, Luis XII y Francisco I. Despues de la muerte de Gaston de Foix en Rávena, 1512, mandó la retirada, mas no habiendo sido socorrido por Luis XII, tuvo que abandonar la Italia, cayó prisionero en Guinegate, en 1513. Mariscal de Francia en 1515, combatió en Mariñan y en la Bicoca, y murió en la batalla de Pavia contra los Españoles, 1525. Fué valeroso capitán y su nombre quedó popular por largo tiempo en Francia; sin embargo, parece que no tiene ninguna relacion con la antigua cancion en que se halla su nombre.

La Perouse (JUAN FRANCISCO GALAUP DE), marino francés, nacido cerca de Albi en 1741, guardia marina á los 15 años, hizo muchas campanas en la guerra de los Siete Años; no dejó de navegar despues de la paz de 1763, fué nombrado teniente de navío en 1775 y se distinguió en la guerra de América, donde ascendió á capitán en 1780. Destruyó los establecimientos ingleses de la bahía de Hudson, en 1782, y Luis XVI le encargó en 1785 la continuacion de los descubrimientos de Cook y de Bougainville, y él mismo le trazó el plan de su viaje. La Perouse salió de Brest con las fragatas *la Brújula* y *el Astrolabio*, dobló el cabo de Hornos, subió por la costa noroeste de América, recorrió las aguas de la Tartaria china y las Islas adyacentes, reconoció los estrechos de La Perouse y de la Brújula y, hallándose en Petropaulowsk, recibió despachos de Francia que le ascendian al grado de jefe de escuadra; envió al gobierno por medio de M. de Lesseps sus diarios, mapas y planos, volvió á darse á la vela el 29 de set. de 1787, se dirigió hácia el S., perdió en el Archipiélago de los Navegantes á su compañero el capitán De Langle; visitó las Islas de los Amigos, la isla Norfolk y Botany-Bay, y desde este punto no se oyó hablar mas de la expedicion. De Entrecaesteaux fué enviado en busca suya y nada averiguó. En 1826, el capitán inglés Peter Dillon, encontró los restos de las fragatas de la Perouse, en medio de los arrecifes de las inmediaciones de Vanikoro. En 1828, el capitán Dumont de Urville levantó en dicho sitio un monumento á la memoria de la Perouse y de sus compañeros. La relacion de su viaje fué impresa en 1797, 4 tom. en 4º.

La Perriere (GUILLERMO DE), poeta é historiador francés, nacido en Tolosa en 1499 y muerto en 1565, autor de varias obras que le dieron cierta reputacion, y que se distinguen por sus títulos extravagantes. Citaremos solamente entre ellas: *Los Anales de la fe*, 1539, en 4º menor.

La Peyrere (ISAC DE), literato, nacido en Burdeos, (1594-1676); fué en su juventud oficial, acompañó á Dinamarca al embajador La Thuillerie, en 1644, y allí reunió los materiales de dos obras: *Relacion de la Groenlandia y Relacion de la Islandia*; despues se adhirió á la fortuna de Condé, á quien siguió á los Países Bajos. Era calvinista y publicó el libro de los *Preadamitas*, sosteniendo que habia habido dos creaciones y que Adam solo era el jefe de los judíos.

Esta obra fué condenada al fuego por el Parlamento de Paris. Preso por esta causa, fué á Roma para retractar sus errores y abjurar el calvinismo. Bibliotecario de Condé, murió en el Seminario de Nuestra Señora de las Virtudes. Escribió además una *Relacion de la batalla de Lens*, 1649, y un *Tratado del llamamiento de los Judíos*, etc.

La Peyronie (FRANCISCO GIGOT DE), cirujano, nacido en Montpellier (1678-1747), ocupóse de química, vino á Paris en 1714 y fué nombrado demostrador en el Jardín del Rey y cirujano de Luis XV. Solicitó del rey que estableciese una Academia de cirugía, y obtuvo en favor de los cirujanos los mismos honores y privilegios que gozaban los doctores de la Universidad. Consagró la mayor parte de su inmensa fortuna á obras de caridad y á establecimientos que debian perfeccionar la cirugía. Era socio honorario de la Academia de Ciencias. Ha escrito: *Observaciones sobre las enfermedades del cerebro ó Investigaciones sobre el sitio que ocupa el alma*, y algunas *Memorias* de cirugía.

Lapi (NICOLÒ), pintor de la escuela florentina, nacido en Florencia (1661-1732), discípulo de L. Giordano. Ha dejado en la predicha ciudad frescos y cuadros, obras de un distinguido artista.

Lapie (PEDRO), geógrafo, nacido en Mezieres (1779-1850), estudió en la escuela de Ingenieros; fué empleado en el Depósito de la guerra en 1793, y despues en el gabinete topográfico del Comité de Salud pública y del Directorio; sirvió en el ejército, y en 1814 obtuvo el empleo de director del gabinete topográfico de Luis XVIII. Coronel en el cuerpo de Estado Mayor, dirigió los trabajos del grabado é impresion del Depósito de la guerra. Se le deben muchos *Atlas de Geografía* que han tenido reputacion, y mapas especiales de Turquía, Macedonia, Persia, Rusia, el Mediterráneo, la Argelia, etc.

Lapisse (JOSÉ DE), historiador, nacido en Orange, (1589-1648); archivero y notario del Parlamento de esta ciudad. Ha publicado: *Cuadro de la Historia de los principes y principado de Orange*, La Haya, 1640 en fol.

Lapisse (PEDRO BELON), baron de SANTA ELENA, general francés, nacido en Lyon (1762-1810), hizo la guerra de América en el regimiento de Armañac, distinguióse en el ejército del Danubio y en Zurich; fué entonces nombrado general de brigada, despues general de division, en 1806; ganó el título de baron de Santa Elena en el sitio de Madrid, y fué herido mortalmente en la accion de Talavera, en 1810.

Lapisse (MARIANO PEDRO NICOLÁS DE), general de ingenieros, nacido en Rocroy (1773-1850), perteneció al ejército desde 1792, tomó parte en la defensa de Valenciennes, fué allí arrestado, y no recobró la libertad hasta despues del 9 de termidor. Trabajó en el canal de Sambre y Oise, dirigió las fortificaciones de Ostende, Maubeuge, Maguncia y Cassel, y en 1831 fué nombrado inspector de Ingenieros.

Lapitas, pueblo de la antigua Tesalia, célebre por sus luchas contra los Perrebios sobre las márgenes del Peneo, y especialmente contra los centauros en las bodas de Piriteo y de Hipodamia. Segun la Fábula, eran los jefes Ixion, Piriteo, Ceneo, etc.

La Place (JOSÉ DE), teólogo protestante, nacido en Bretaña en 1605, muerto en 1665; pastor de su religion en Nantes, profesor de teología en Saumur, ha escrito muchos libros de controversia y de crítica religiosa, atacó los dogmas calvinistas, que hacen herederos del pecado original á toda la posteridad de Adam, como lo enseña la Iglesia católica, doctrina condenada por el sínodo protestante de Charenton, en 1644, lo cual dió lugar á largas discusiones entre las sectas protestantes.

La Place (PEDRO DE), jurisconsulto francés, nacido en Angulema hácia el año 1520. Presidente del Tribunal de Subsidios, fué víctima de la San Bartolomé en 1572. Conócesele especialmente por sus *Comentarios del estado de la religion y de la república*, bajo los reinados de Enrique II, Francisco II y Carlos IX, 1565, en 8º, obra que se halla en las colecciones de Memorias sobre la *Historia de Francia*.

Laplace (PEDRO SIMON, marqués DE), geómetra, astrónomo y físico, nació en Beaumont en Auge (Francia), el 23 de marzo de 1749, siendo hijo de unos pobres labradores, y murió el 5 de marzo de 1827. Vino muy joven á Paris, donde por medio de una

carta sobre los principios generales de la mecánica, se hizo conocer de Dalember, merced á cuya proteccion se le nombró profesor de matemáticas en la Escuela militar, 1768. Desde entonces se dedicó con firme constancia al estudio de las matemáticas trascendentales y de la astronomía, que han constituido su gloria. Miembro de la Academia de Ciencias 1783, examinador del cuerpo de artillería, 1784, profesor de análisis en las Escuelas normales, 1794, miembro y despues presidente de la Junta de Longitudes, asociado á la mayor parte de las sociedades científicas de Europa, é individuo de la Academia francesa en 1816. Impedido por una inquieta ambicion, el ilustre sabio quiso tambien ser hombre político; republicano con Lacedpede, ministro del Interior despues del 18 de brumario, senador, canceller del Senado, gran oficial de la Legion de honor, conde del imperio; firmó el acta del destronamiento de Napoleón, fué bien acogido por Luis XVIII, quien le hizo marqués, y entró en la Cámara de los pares, donde fué atacado por la cruel ironía de Courier. La mayor parte de sus *Memorias* están en la Coleccion de la Academia de Ciencias. Las obras que fueron sus primeros títulos de gloria, y que han sido reimprimadas en 7 tomos en 4º, por el gobierno, 1842, son: *la Mecánica celeste; Exposicion del sistema del mundo, y Teoria analítica de las probabilidades*. En el *Tratado de la mecánica celeste*, cuyos 5 tomos se publicaron de 1799 á 1825, y que está dividido en 16 libros, se esforzó en demostrar la estabilidad del sistema del mundo, á pesar de las anomalías y perturbaciones aparentes, apoyándose sobre la ley de la gravitacion universal; es una obra magistral por la profundidad de sus ideas, el encadenamiento de las pruebas, el orden y claridad de la exposicion. *El Sistema del mundo*, publicado en 1776, en 2 tom. en 8º, contiene 5 libros: « *Es la Mecánica celeste* desembarazada de esa multitud de formas analíticas por la cual deben pasar los astrónomos que, segun la expresion de Platon, desean saber qué cifras gobiernan el universo material. Esta obra escrita con noble sencillez, exquisita propiedad de expresion y escrupulosa correccion, se termina por un compendio de la historia de la astronomía. » (Arago). En esta obra, pues, es donde expuso la famosa teoria de la formacion de nuestro sistema planetario. *La Teoria analítica de las probabilidades*, 1812, en 4º, en dos libros y cuatro suplementos, contienen su famosa teoria de las funciones generadoras. Hizo con Lavoisier una série de experimentos sobre el calorífico y posteriormente habia emprendido profundas investigaciones sobre la capilaridad, las medidas barométricas y las propiedades estáticas de la electricidad, etc. Habia nacido, como dice Fourier en su *Elogio de Laplace*, para « perfeccionar y profundizarlo todo, para alejar hasta todos los límites y resolver lo que podria haberse creído insoluble. Hubiera acabado la ciencia del cielo, si esta ciencia pudiera ser acabada. »

La Planché (LUIS REGNIER, señor DE), historiador, nacido en Paris, muerto hácia 1580, se adhirió á la familia de Montmorency y fué capitán de cien hombres de armas, y empleado en muchas negociaciones importantes. Quedan de él muchos opúsculos, dirigidos contra los Guisais: *el Libro de los mercaderes*, 1505; *Respuesta á la epistola de Carlos de Vaudemont, cardenal de Lorena*, 1576; *la Leyenda de Carlos, cardenal de Lorena*, 1576, y sobre todo la *Historia del Estado de Francia bajo Francisco II*, 1576, en 8º, reimpresa en el *Panteon literario*.

Laponia, vasta region que se extiende desde el N. de Suecia y Rusia, entre el 65º y el 71º lat. N. y entre el mar del Norte y el mar Blanco. Forma una meseta de unos 600 metros de altura, cuya parte meridional está cubierta por los últimos picos de los Dofrines. Presenta pantanos cenagosos, lagos, peñascales sin vegetacion, abedules enanos y, al S., muchos pinos; por todas partes se encuentra la yerba de los renos, cierta especie de musgo cubierto por la nieve. Los Lapones viven en chozas de tierra, y su única riqueza consiste en los renos; cuya carne y leche les sirve de alimento, y con cuyas pieles se visten. Pescan además el salmón en los *fjords* ó golfos profundos de sus costas. En el invierno dura la noche desde el 15 de noviembre hasta el 31 de enero; en el verano el sol permanece en el horizonte desde el 15 de mayo al 31 de julio. Hállase sobre la costa la isla Mageroe, terminada por el cabo del Norte. Los Lapones se nombran entre sí *Samos*; los Noruegos los llaman

Finner (Finlandeses), y los Suecos, *Lapones*, esto es, *hechiceros*. Son pequeños, morenos ó atezados y tienen los cabellos negros ó rojos. Ascenden á unos 20,000 en la Laponia escandinava, y á unos 6,000 en la rusa. Esta region contiene además 5,000 *Guenos*, finlandeses emigrados que son agricultores, y grandes y robustos. Los *Sæfinner* ó habitantes de las costas son sedentarios, y los *Fieidfinner*, ó habitantes de las montañas, nómadas. En el invierno habitan la llanura setentrional y en el verano en las montañas del Sur, con sus ganados, que mataria el calor.

Laponneray (ALBERTO), historiador francés, nacido en Tours (1808-1849), dirigió una institución ó colegio particular y fundó en Marsella un diario democrático, *la Voz del Pueblo*. Entre sus trabajos históricos se citan: *Cursos públicos de la Historia de Francia, de 1789 á 1830*; *Diccionario histórico de los pueblos antiguos y modernos*, 4 tom. en 8º; *Biografía de los reyes, emperadores y papas*, 2 tom. en 8º; *Historia de la Revolución francesa*, desde 1789 hasta 1840, 3 tom. en 8º mayor; *Historia de las rivalidades y luchas de Francia é Inglaterra desde la Edad media hasta nuestros días* (con Hip. Lucas), 2 tom. en 8º; los 7 primeros tomos de una *Historia Universal*, etc. Ha editado las *Obras de Maximiliano Robespierre*, 3 tom. en 8º.

La Popeliniere (ENRIQUE Lancelot Voisin de), historiador francés, muerto en 1608, combatió en las filas protestantes y redactó la protesta de sus correligionarios, contra los Estados de Blois, en 1576. Es conocido especialmente por su *Historia de las revueltas y guerras civiles de Francia por motivos religiosos, desde 1555 hasta 1581*; obra escrita, según se dice, con alguna imparcialidad.

La Porte (Pedro de), servidor de Ana de Austria, que fué su intermediario con España, la duquesa de Chevreuse, etc., preso y desterrado por Richelieu, 1638-1643, camarero mayor de Luis XIV y caído en desgracia por su ruda franqueza, en 1653. Sus *Memorias relativas á muchas particularidades de los reinados de Luis XIII y de Luis XIV, 1756*, en 12º, se hallan en la Colección de Memorias sobre la *Historia de Francia*.

La Porte (El abate José de), literato francés, nacido en Belfort (1713-1779), abandonó la compañía de Jesús y pasó á París, donde se fijó para ocuparse de crítica y literatura. En 1749 publicó el periódico: *Observaciones sobre la literatura*, en la cual hacía una oposición sistemática á las exposiciones literarias de Freron; colaboró en los cuarenta primeros tomos del *Año literario* de este escritor, y cesadas las relaciones entre ambos, redactó el *Observador literario*. Cítanse entre sus numerosas compilaciones: *el Viajero francés*, 42 tom. en 12º; *el Espíritu de la Enciclopedia*, 5 tom. en 12º; *Anécdotas dramáticas*, 4 tom. en 8º; *Diccionario dramático*, 3 tom. en 8º; *Nueva Biblioteca de un hombre de gusto*, 4 tom. en 12º, etc.

La Porte del Theil (FRANCISCO JUAN GABRIEL), helenista, nacido en París (1742-1813), hijo de un diplomático distinguido, hizo las campañas de la guerra de los Siete Años, y terminada esta, se dedicó enteramente á las letras griegas, y en 1770 fué miembro de la Academia de Inscripciones. Tradujo los *Coéforos* de Esquilo y los *Himnos* de Calímaco. Encargado por el gobierno de una misión literaria en Italia, empleó el tiempo que le quedaba libre en visitar las bibliotecas y archivos, especialmente del Vaticano, y trajo como fruto de sus constantes investigaciones 18,000 piezas de los siglos XIII y XIV; muchas de las cuales se hallan en la *Colección de diplomas, cartas y letras relativas á la Historia de Francia*, 3 tom. en fol. Publicó con Rochefort una nueva edición del *Teatro griego* por el P. Brumoy, insertando en ella una traducción completa de Esquilo. Fué encargado por el gobierno de traducir, en compañía de Corai y Gosselin, la *Geografía* de Estrabon, de la cual solo los nueve primeros tomos habían sido publicados antes de su fallecimiento. Ha dejado también interesantes *Memorias* en diversas colecciones científicas.

Laquedivas archipiélago del mar de las Indias, á 150 kil. O. de la costa de Malabar; 6,500 hab. musulmanes. Coral, cocoteros y arrozales. Pertenece á los príncipes de Cananore, vasallos de los Ingleses. Fueron descubiertas por Vasco de Gama en 1499.

Laquesis V. LACHESIS.

La Quintinye (JUAN de), agrónomo, nacido en Chabanais (Angoumois), 1626-1688; fué primero abogado

en París, y empezaba á distinguirse en el foro cuando se encargó de dirigir la educación del hijo de Tambonneau, presidente del Tribunal de Cuentas. Consagró el tiempo libre á la agricultura, y acompañó á su discípulo á Italia, donde continuó sus observaciones sobre el arte de la jardinería. Unió la práctica á la teoría en el jardín de Tambonneau, situado á la entrada de la calle de la Universidad. Luis XIV, prendado de su reputación, le llamó á Versalles para crear una extensa huerta detrás del palacio, y lo consiguió á pesar de la mala calidad del terreno que se le había señalado, 1678-1683. Fué nombrado en 1687 director general de los jardines y huertos de todas las casas reales. Luis XIV le apreciaba y tenía en grande estima. Ha escrito: *Instrucción para el cultivo de las huertas y verjeles*, con un *Tratado sobre los naranjos*, etc., 1690, 2 tom. en 4º, libro muchas veces reimpresso, modificado ó copiado.

Laquistas, nombre dado á muchos poetas ingleses del siglo XVIII, que sobre todo han descrito las bellezas pintorescas de los condados del Norte, donde abundan los lagos; Coleridge, Suthy, Wordsworth, etc.

Lar, ciudad de Persia, cap. del Laristan, parte meridional de la prov. de Farsistan, á 65 kil. del golfo Pérsico; 12,000 hab. Capital en otro tiempo de un reino árabe destruido por Shah-Abbas; conserva el sello de su antigua prosperidad.

Lara, villa de España, prov. y á 25 kil. S. de Burgos (Castilla la Vieja); 1,800 hab. Cuna de una célebre familia castellana.

Lara, casa célebre de Castilla, descendiente de Fernando Gonzalez, conde de Castilla y de Lara, de la familia de los antiguos reyes de Asturias y Galicia. Las crónicas españolas cuentan la historia trágica de los *Infantes de Lara*. Gonzalo Bustos, hermano de Fernando, fué entregado por su cuñado Ruy Velazquez al gobernador árabe de Córdoba, Almanzor, quien hizo matar á sus siete hijos, atraídos con engaño á una emboscada. Gonzalo sedujo á la hija de Almanzor y su hijo mató en venganza mas tarde á Velazquez. Estos sucesos han dado asunto para un drama de Lope de Vega. La familia de los condes de Lara se dividió en 1130 en dos ramas; la primera, cuyo jefe fué Manrique de Lara, tomó el título de vizconde de Narbona, y la segunda cuyo tronco fué Ordoño Perez conserva el título de conde de Lara. Los señores de esta última rama hicieron un papel importante en las guerras civiles que desolaron la Castilla en los reinados de Alfonso X, Fernando IV y Alfonso XI; á cuyos príncipes disputaron muchas veces la corona, y estuvieron casi siempre en guerra con las casas de Castro y de Haro, que manifestaban las mismas pretensiones.

Lara (Don José de), escultor español del siglo XVIII, vivía en Zamora, fué maestro de discípulos distinguidos, como, entre otros, Alejandro Carneiro, y ha dejado muchas obras importantes en las iglesias de Castilla la Nueva.

Lara, villa de la prov. de la Coruña (España), cerca del Océano. Estameñas, tejidos de hilo y cáñamo, pesca abundante; 3, 050 hab.

Larache, El-Arisch (*Jardin del Placer*), ciudad del imperio de Marruecos, sobre el Atlántico, á 130 kil. N. O. de Fez y á 80 S. O. de Tánger, en el declive de una colina muy pendiente, junto al embocadero del Lukos. Está fortificada por una buena muralla y tiene un castillo construido en tiempo de Muley-Jezid. Contiene esta ciudad muchas mezquitas y una gran plaza de mercado; 3,000 hab. — En sus inmediaciones se dió la batalla en que pereció Don Sebastian, rey de Portugal, en 1578. En 1610 se apoderaron de ella por algun tiempo los Españoles, y fué bombardeada por los Franceses en 1765.

Laraquete, rio de Chile; nace en los cerros que rodean por el Oriente la ensenada de Arauco y entre sus tributarios es de señalar el de las *Cruces*, así llamado por abundar sus márgenes en pedruzuelas cúbicas con dos vetas cruzadas singularmente en ángulos rectos. El Laraquete desemboca en la ensenada de Arauco, bañando la base del S. del Andalicán.

La Ravardiere (DANIEL de la Tousse, señor de), soldado y viajero, nacido en Poitou hacia 1570, muerto en 1631, descendiente de una familia noble calvinista, sirvió en Italia y despues de varios viajes al Brasil, resolvió fundar una colonia en aquel pais abandonado por los Portugueses. María de Médicis protegió la expedición, confiada á La Ravardiere y á

su amigo el valeroso capitán Razilly. Estableciéronse en la isla de Marañon y fundaron á San Luis, 1611-12; ganaron la adhesión de los indígenas Tupinambas; y ya empezaban la exploración del Amazonas, cuando fueron atacados por los Portugueses, y obligados en la derrota á renunciar á su establecimiento, 1615. Vicealmirante de la escuadra de la Rochela en 1621, siguió á Razilly en 1629; cuando fué á intentar el rescate de los esclavos cristianos en Marruecos.

Larcher (PEDRO ENRIQUE), helenista, nacido en Dijon (1726-1812), de una antigua familia de magistrados; prefirió la carrera literaria al foro, y vino á París donde vivía modestamente, ensayándose en las traducciones anónimas de la *Electra* de Eurípides, de los *Amores de Quereas y de Calliroe*, y de algunas obras inglesas. Sostuvo una polémica con Voltaire, que acababa de publicar la *Filosofía de la Historia* respondiéndole con un *Suplemento*, 1767. Voltaire, le rebatió con groseros sarcasmos en la *Defensa de mi tío*. Replicó Larcher con una *Respuesta á la defensa*, y cesó en seguida la polémica. Voltaire reconoció su error. Larcher fué miembro de la Academia de Inscripciones en 1778. Había ya traducido la *Apología de Sócrates* por Jenofonte; y su *Memoria sobre Vénus* fué premiada por la Acad. en 1775. Despues de un trabajo de quince años, publicó una traducción estimada de Herodoto, 1786; y si el estilo es pesado, el sentido es exacto y los comentarios son útiles aun para consulta. Formó parte del Instituto reorganizado, 1796, fué nombrado profesor de literatura griega en la *facultad* de Letras, 1809; pero le dispensaron de explicar su curso agregándole á Boissonade, como sustituto. La colección de la Academia de Inscripciones contiene muchas Memorias científicas de Larcher sobre la antigüedad.

Larcio (TRO LIVIO), cónsul, 501 ant. de J. C., primer dictador en 498. Derrotó á los Fidenatos, y resignó el poder antes de la época prescrita.

Lardero, villa de Castilla la Vieja (España), á 30 kil. de Logroño; 2,000 hab. — Está situada en una llanura fértil, cerca del rio Irugea, y rodeada de huertas deliciosas.

Lardizábal (MANUEL de), hombre político español, nacido en Vizcaya hacia 1750, muerto en 1823; miembro del supremo consejo de Castilla en el reinado de Carlos IV, desgraciado por Godoy, restablecido en sus empleos por Fernando VII en 1808, á quien siguió á Bayona, donde fué obligado por Napoleón á seguir á José Bonaparte; empero, se unió luego á los defensores de la independencia nacional. Separóse de las Cortes y publicó en 1811 un opúsculo intitulado: *el Gobierno y la Jerarquía de España vengados*. Fué preso y privado de sus cargos en 1814. Fernando VII le nombró ministro de las Indias, mas complicado en una intriga de palacio, fué encarcelado en la ciudadela de Pamplona. Un pariente suyo, José Lardizábal, general español del ejército nacional, se distinguió en el sitio de Sagunto; prisionero de guerra en Valencia y enviado á Vincennes, murió en 1815 á su regreso á España.

Lardner (NATANIEL), teólogo inglés, nacido en Hawkhurst (Kent), 1684-1768, consagróse casi exclusivamente á los estudios teológicos y adquirió grande reputación. Sus *Obras* se han publicado en 11 tomos en 8º, 1788: *la Credibilidad de la Historia evangélica*, impresa 1727-1733, en 5 tom. en 8º, es una de las mas sólidas refutaciones de las objeciones formuladas contra la autenticidad de los Evangelios.

Lardner (DRONISIO), nacido en Dublín (1793-1859), profesor en el colegio de la Trinidad de dicha ciudad y despues en la Universidad de Londres. Dióse á conocer por sus obras de matemáticas: *Geometría analítica*; *Cálculo diferencial é integral*, etc. Sus *Lecciones populares sobre las máquinas de vapor*, 1827, tuvieron brillante éxito. Colaboró en la *Enciclopedia de Edimburgo*, en la *Enciclopedia metropolitana*, en la *Revista de Edimburgo*, y en la *Biblioteca de conocimientos útiles*. En Londres dirigió la *Enciclopedia popular* intitulada *Lardner's cabinet Cyclopædia*, 154 tom. en 12º. A consecuencia de un famoso proceso de adulterio, tuvo que salir de Inglaterra y se refugió en América, 1840, donde publicó unas *Lecturas*, acogidas de tal modo, que alcanzaron 15 ediciones, en poco tiempo, en Nueva York. Posteriormente se estableció en París, 1845, donde murió. Entre sus tratados populares, son de notar los siguientes: *del Calor*; *Manual de Optica*; *Manual de*

la electricidad y del magnetismo; *Manual de Filosofía natural y astronómica*, 6 tom.; *Museo de Ciencias y Artes*, publicación principiada en 1823 á un penny el ejemplar, y que fué su último trabajo.

Larecaja, provincia de la República de Bolivia, en la parte central del depart. de la Paz. Es en extremo montuosa, y algunas de sus montañas conservan la nieve todo el año. Entre los muchos rios que la bañan, se distingue el Beni. El clima es templado y saludable, y el terreno fértil en sus numerosos valles. En otro tiempo se explotaban en sus montes muchas minas de oro, que han sido abandonadas por falta de capitales. La población de esta provincia asciende á 27,500 habitantes, y tiene por capital á Sorata, villa notable por la vecindad del alto Nevado de su nombre, que solo cede en elevación á algunos picos de los montes del Himalaya, en el Asia.

Laredo, villa de España. cab. del partido de su nombre, en la prov. y á 37 kil. E. de Santander (Castilla la Vieja), puerto sobre la bahía de Santoña, donde desembarcó Carlos Quinto en 1556, cuando vino de Flándes despues de su abdicación; 3,600 hab. Está situada en una eminencia rodeada de peñascos, y fué fundada por los Godos y mandada poblar de nuevo por el rey Don Alfonso IX de Castilla, por los años de 1174. Su partido comprende 20 pueblos con unos 10,000 habitantes.

Laredo, bahía de la costa N. del estrecho de Magallanes (Chile), situada entre los 52º 57' lat., y á unos 24 kil. mas adelante del puerto de Punta Arenas; es abrigada y segura.

La Renaudiere (FELIPE FRANCISCO de), geógrafo, nacido en Vire (Francia), 1781-1845; dedicóse á la poesía primeramente, y escribió una *Descripción de la Fiesta del Corpus Cristi en la aldea*, inserta por Chateaubriand en el *Genio del Cristianismo*. Presidente del tribunal de Vire, trabó relaciones con Malte-Brun, dedicóse á la geografía, y fué uno de los principales redactores de los *Anales de Viajes*. Secretario de la Sociedad de geografía y fué colaborador de muchas *Revistas*. Entre sus obras sobresalen: *Ensayo sobre los progresos de la geografía del interior del Africa*; la *Introducción histórica de la Geografía de Malte-Brun* (con Balbi y Huot); traducciones de los *Viajes de Denham y de Claperton* (con Eyries); *Méjico*, en el *Universo pintoresco*, etc.

Larendeh. V. KARAMAN.

Lares, dioses ó genios domésticos de los antiguos romanos, protectores del hogar, de la familia, del barrio, de la ciudad. Eran considerados primitivamente como los espíritus benéficos de la tierra, empero es difícil determinar sus atributos. En la casa, el *Lar familiar* era considerado como el guardian de toda la familia; colocábase su imagen en el *Lararium*, especie de oratorio, en el atrio, y en el hogar doméstico. Los *Lares* recibían su ofrenda en todas las comidas, especialmente en las calendas mensuales. Sus imágenes, hechas de cera en el campo, y de piedra ó de metal en Roma, tenían generalmente la toga levantada, cuernos y una copa en la mano. Los *Lares públicos, urbanos, compitales y viales* tenían culto público, y sus fiestas se llamaban *Compitalia*. Muchas veces se les confunde con los *dioses Penates*.

Lares, montaña de la cordillera Mariánica (España), entre Almadén y la puebla de Alcocer, prov. de Ciudad Real. Es célebre por la mina de esmeril que en ella se halla, y que fué abierta por los Arabes.

La Reveillere-Lepaux (LUIS MARIA de), nacido en Montaigu (Vendea), 1753-1824. Se recibió de abogado en París en 1775; dejó pronto el foro para dedicarse á las ciencias, y enseñó la botánica en Angers. Fué diputado en la Asamblea constituyente y despues en la Convención; se manifestó patriota y amigo de los Girondinos; hizo formular, en contestación al manifiesto de Brunswick, el decreto de Propaganda armada; el 11 de marzo de 1793 desplegó á presencia de Danton una energía inesperada, que retardó por algunos dias la caída de los Girondinos, y escapó de la proscripción como por milagro. Volvió á aparecer el 9 de termidor, combatió á los terroristas, fué enviado al Consejo de los Ancianos, despues formó parte del Directorio desde su creación (1795), pero no hizo en él mas que un papel secundario, y presentó su dimisión el 30 de prairial para no volver á figurar ya en la escena política. Era miembro del Instituto (en la clase de ciencias morales y políticas).